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3月11日下午，十四届全国
人大二次会议第三场“部长通道”
在人民大会堂举行，文化和旅游
部部长孙业礼、海关总署署长俞
建华、国家金融监督管理总局局
长李云泽、国家体育总局局长高
志丹、国家知识产权局局长申长
雨接受媒体采访。

国家体育总局局长高志丹：
促进体育健身休闲消费
推动体育产业高质量发展

国家体育总局局长高志丹介
绍，体育强国建设正走在路上，各
项奋斗目标正在不断实现。目
前，距离建成体育强国仅有11年
时间，面对体育各领域发展不均
衡不协调、体育改革滞后、三大球
成绩持续下滑等问题，将从三方
面聚焦重点、难点，持续加大推进
体育强国建设的力度：

一是牢固树立以人民为中心
的发展理念，以体为本，塑造民族
精神，强健人民体质，培养青少年
良好素质。

二要始终把高质量发展作为
首要任务，立足于推进健康中国
建设，深入实施全民健身国家战
略，不断丰富群众身边的体育赛
事活动和全民健身场地服务与供
给。立足于立德育人，深化体教
融合，促进青少年参加体育运动。

三要紧紧抓住改革创新这个
关键一招，围绕不断提高体育公
共服务水平和体育治理能力，统
筹做好体育行政部门、体育事业
单位、体育社会组织改革，营造风

清气正的良好环境，坚决惩治体
育领域腐败，坚决打击“假赌黑”，
大力整顿行业风气，持续净化体
育生态，为体育强国建设奠定坚
实的政治基础和保障。

近年来，我国体育产业呈现
了持续发展的良好态势。下一步
将进一步深化体育供给侧结构性
改革，积极培育新质生产力，从体
育赛事和体育制造业两端发力，
促进体育健身休闲消费，推动体
育产业高质量发展。

一是着力发展体育赛事经
济。打造一批观赏性强，参与度
高的体育赛事，承办更多具有国
际影响力的高水平国际体育
赛事。

二是推动体育制造业转型升
级。鼓励体育用品企业适应个性
化、差异化、品质化的消费需求推
出国产的体育潮牌。

三是稳步扩大健身消费。大
力发展户外运动，打造一批高质
量户外运动目的地。

文化和旅游部部长孙业礼：
采取多项措施解决
大型演出一票难求等问题

文化和旅游部部长孙业礼表
示，针对大型文艺演出一票难求，
甚至有黄牛倒票的现象，采取了
一些办法，主要是两条：

一是实名购票，实名入场。
二是要求所有大型文艺演出

的门票，公开销售的比例不得少
于85%。

孙业礼表示，这两条很硬的

措施，极大限制了黄牛倒票的空
间，现在倒票现象应该说已经大
有好转。

对于外国游客入境的便利
性，孙业礼介绍，两会之前，国务
院办公厅专门印发了《关于进一
步优化支付服务提升支付便利性
的意见》，提出了很多具体的措
施，现在正在落实。总的原则就
是：大额刷卡、小额扫码、现金
兜底。

国家知识产权局局长申长雨：
加强知识产权保护
将从这些方面着力

国家知识产权局局长申长雨
介绍，加强知识产权保护是塑造
良好创新环境和营商环境的重要
方面。去年，中央推进新一轮知
识产权的机构改革，出台了专利
法实施细则等政策法规，知识产
权保护的力度也在进一步加大。
今年将着力抓好四个方面的
工作：

一是进一步加强知识产权保
护体系建设。

二是进一步完善知识产权的
法律法规。

三是进一步加强知识产权的
源头保护。

四是进一步完善知识产权保
护的平台机制。

申长雨表示，今年是实施专
利转化应用专项行动方案的关键
一年，按照政府工作报告精神，将
着力抓好以下几个方面的工作：

一是要加快梳理完善高校和

科研机构的存量专利，形成一个
可转化的专利库。

二是实施专利产业化，促进
中小企业成长计划，切实破解高
校和科研院所专利转化难，广大
中小企技术获取难两难问题。

三是全面实施专利开放许可
制度，推进一对多的开放许可，降
低制度性交易成本，提高专利转
化效率。

四是进一步提高专利质量，
根据后端专利转化的效果，优化
前端专利申请政策和专利审查政
策，建立工作闭环，形成反馈机
制，不断夯实专利转化质量基础。

海关总署署长俞建华：
今年我国外贸开局良好
初步判断上半年保持增长

谈及当前我国外贸趋势等，
海关总署署长俞建华介绍，根据
海关最新统计，今年以来，我国进
出口延续向好态势，实现开门红。
总体来看，今年中国外贸开局良
好，初步判断上半年可以保持在
一个增长通道。

俞建华说，要实现今年政府
工作报告提出的全年目标，海关
打算从两个方面发力：

一是政策再加力，要出台更
多有针对性的便利化措施，促进
边贸发展。

二是服务再提升，继续发挥
好“海关关长送政策上门”的长效
机制，多听企业的意见、呼声、诉
求，坚持问题导向，更有针对性开
展工作。

此外，海关将继续做好对外
贸的监测、统计、分析，做好景气
指数的调查，为企业抓订单，安排
生产提供海关服务。

国家金融监督管理总局局长
李云泽：
高质量发展
是化解金融风险根本之策

国家金融监督管理总局局长
李云泽表示，防范化解金融风险
是金融工作的永恒主题。关于金
融风险形势，简言之有三句话：

第一句话，当前我国金融风
险总体可控，金融安全的基本盘
非常稳固。

第二句话，应对风险我们有
充足的资源和条件，完全有信心、
有条件、有能力维护国家的金融
安全。

第三句话，发展，尤其是高质
量发展，是防范化解风险的根本
之策。

关于风险防控怎么办，李云
泽表示，当前重点是在提升四性
上狠下功夫：

第一前瞻性，就是下好先手
棋，打好主张仗。

第二精准性，就是把握实质
风险，解决实际问题。

第三有效性，就是坚持强监
管、严监管，全面强化五大监管。

第四协同性，就是推动形成
监管合力，依法将所有金融活动
纳入监管。

据央视新闻

规范文旅市场、惩治体育腐败、防控金融风险……

“部长通道”上这些热点话题有权威回应

十四届全国人大二次会议第三场“代表通道”开启

6位代表分享温暖而有力的故事
3月11日下午，十四届全国

人大二次会议第三场“代表通道”
开启，6位全国人大代表接受记者
集体采访。

国网浙江慈溪市供电公司
社区经理钱海军：
拎着工具箱
走在为人民服务第一线

全国人大代表、国网浙江慈
溪市供电公司社区经理钱海军
说，今年是他从事电力的33年，
有人问，是什么支撑他扎根一线？
他的回答从来没有变，就是用专
业的技术去帮助别人。这几年，
走千户、修万灯、暖人心。他们的
足迹遍布祖国的东西南北，服务7
万多人。看到有些地方乡村电工
人员很稀缺，为了助力乡村振兴，
他们在西藏、四川推进“乡村电
工”培养计划，让年轻人学一门技
能，扎根乡村，服务建设家乡。

这几年，钱海军所在的单位
在城市、农村、工业园区全面推进
电力社区服务，他们还与人民法
院、民政局、教育局、街道社区、工
业园区等聚焦群众需求，一起推
进社会治理工作。

钱海军说，想呼吁更多的人
奉献爱心，让微光成炬，去灯暖万
家。爱是一盏灯，照亮别人也温

暖自己，他会拎着工具箱走在为
人民服务的第一线，用微薄的力
量，去点亮一盏盏温暖的灯。

长沙市雅礼中学
党委副书记、校长王旭：
尊重差异相信孩子
才能鼓舞孩子的梦想

全国人大代表，长沙市雅礼
中学党委副书记、校长王旭说：

“在20多年的教育生涯中，我深
刻感受到，教育是培育希望的事
业。每一个孩子都有自己的兴
趣、爱好和特长，我们父母、老师
应该发现孩子的兴趣爱好，给他
们提供课程，搭建平台，让他们的
长板更长，让今天兴趣爱好的优
秀变为明天人生发展的优势，点
亮职业希望。”

王旭说，孩子之间，没有差
距，只有差异，让喜欢射箭的孩子
射箭，让喜欢下棋的孩子下棋，尊
重差异，相信孩子，激发每一个孩
子的天赋、潜能和梦想，才能鼓舞
每一个孩子的希望。为人父母、
为人老师，首先应该对自己、对孩
子、对未来充满希望，这个希望就
会像阳光一样照耀着孩子的成
长。青少年阶段是人生的拔节孕
穗期，最需要积极引导和栽培。
学校一边连着万家灯火，一边连

着民族和未来，让每一个孩子、让
每一个家庭充满希望，让我们国
家和民族充满希望，这就是教育
的初心和使命。

江西景德镇陶瓷美术家协会
主席于集华：
弘扬陶瓷文化讲好中国故事

全国人大代表、江西景德镇
陶瓷美术家协会主席于集华介
绍，景德镇有一种瓷器叫珐琅彩，
他们通过新技术，把现代的珐琅
瓷做出了跟原来一样的效果。现
如今，这种珐琅瓷已经进入平常
百姓家了。

于集华表示，2020年他向有
关部门提出设立景德镇知识产权
法庭的建议，当年就得到答复，第
二年成功挂牌。

于集华说，他作为手艺人，一
定要创作出更多、更优、更美的作
品，弘扬陶瓷文化、讲好中国
故事。

中山大学校长、
中国科学院院士高松：
更多地参与高水平研究
是培养创造力的途径之一

全国人大代表、中山大学校
长、中国科学院院士高松向大家

讲述如何培养学生的创造力以及
如何促进学生全面发展。

高松说：“我们的教育基本
上是用过去的知识教给现在的
学生，希望他们能够去解决未来
的问题，面对未来的不确定性，
实际上我们需要培养学生的一
些一般性的能力，特别是学习
力、思想力和行动力，从而形成
创造力。通过让学生来更多地
参与高水平的研究来培养创造
力，高水平研究型大学是基础研
究和基础研究人才培养的主力
军，教育科技人才是全面建设现
代化国家的这个基础性、战略性
的支撑，而高校是这三者最集中
的交会点。”

甘肃积石山县医院护理部
副主任马秀英：
迷彩绿、消防橙、警察蓝、
志愿红绘就了
抗震救灾的最美色彩

全国人大代表、甘肃积石山
县医院护理部副主任马秀英在接
受中央广播电视总台央视记者采
访时，讲述了在参与积石山6.2级
地震一线救援工作中最难忘的
事情。

马秀英说，地震发生后，积石
山县人民医院600多名医务人员

在震后半小时迅速到岗，投入救
治。来自各方的救援力量陆续抵
达，迷彩绿、消防橙、警察蓝、志愿
红绘就了抗震救灾的最美色彩。
灾害无情，人有情，大灾大难面前
伟大的祖国是最坚强的后盾。作
为一名抗震救灾的亲历者，她为
能生活在这个充满爱与力量的国
家感到无比幸运和自豪。

西藏隆子县斗玉珞巴民族乡
乡长扎西江村：
民族团结像阳光和空气一样
融入每一个人血脉当中

全国人大代表、西藏隆子县
斗玉珞巴民族乡乡长扎西江村
说：“交通的发展，让我们基层老
百姓深切感受到出行方便，也为
我们边疆发展创造更多条件。如
今，219国道就从我们家门口穿
过，边境乡镇已经成为各地游客
打卡点，乡亲们开了民宿、餐饮
店，吃上了旅游饭。随着国家各
项惠民政策落地，我们珞巴民族
的群众腰包也是鼓起来了。”

扎西江村介绍，他今天穿的
这套服饰就是珞巴族众多服饰之
一，在中华民族大花园中，就像一
朵美丽盛开的珞巴之花，而民族
团结更像阳光和空气一样融入每
一个人血脉当中。据央视新闻


